

SUSCRIPCION

Al trimestre. 1'25 ptas.

Al año... 5'00

anuncios y esquelas de defunción

precios convencionales

Número sueto 10 céntimos

# LA PALANCA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCIÓN

Enrique Benito Chavarri,

Administración: Jáudenes, 20

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

**3.000 pesetas**  
Regala La Palanca á sus suscriptores

**3.000 pesetas distribuidas en 20 regalos**

**LISTA DE REGALOS**

Primer regalo..... 1.500 ptas.	Undécimo..... 25 ptas.
Segundo..... 400 »	Décimo segundo..... 25 »
Tercero..... 300 »	Décimo tercero..... 25 »
Cuarto..... 200 »	Décimo cuarto..... 25 »
Quinto..... 100 »	Décimo quinto..... 25 »
Sexto..... 50 »	Décimo sexto..... 25 »
Séptimo..... 50 »	Décimo séptimo..... 25 »
Octavo..... 50 »	Décimo octavo..... 25 »
Noveno..... 50 »	Décimo noveno..... 25 »
Décimo..... 50 »	Vigésimo..... 25 »

A todo el que haga la suscripción á LA PALANCA, por el año de 1912 se le entregará un recibo numerado.

En el mes de Febrero próximo se anunciará el día y local, en que ante Notario público, se sortearán los 20 regalos entre los suscriptores del año 1912, pudiendo los agraciados, previa la presentación del recibo, recoger en la Administración de este periódico la cantidad que le haya correspondido.

Las 3.000 pesetas que LA PALANCA regala son en metálico efectivo

Precio de la suscripción: 5 pesetas el año

Imp. H. P. Guadalajara

## Por Guadalajara

Una explicación. -Prosiguiendo una campaña

Hubo un tiempo en que no tuve inconveniente en dirigirme desde estas columnas al Alcalde, mi querido amigo Sr. Fluiter, pidiéndole mejoras y apuntándole reformas necesarias para Guadalajara.

No lo hacía con la pretensión de que se me reputara un talentazo, ni las ideas que dí á luz en este semanario las consideré portentosas, dignas de ser alabadas en verso alejandrino. Ni mucho menos. Solo aspiraba á cooperar dentro de mi modesta condición, al bienestar de este pueblo, y á cumplir honradamente mi misión de periodista, recogiendo del ambiente callejero, de la opinión pública, impresiones que reflejadas en estas hojas impresas, llegan á todas partes y antes que á ninguna á los Centros oficiales donde al fin y á la postre pesan siempre algo las cosas que se dicen en los periódicos.

El Alcalde y yo sabemos que lo mismo cuando aplaudía sus actos que cuando los censuraba, mi pluma no se movía al impulso de pasión alguna. Podría equivocarse al marcar sus trazos de censura en las cuartillas, que por cierto eso ocurrió las menos veces, y quizá se excediera en los elogios por equivocación también; pero mi conciencia no me acusa de haber solicitado favor alguno del Alcalde ni puede por tanto reprocharme el haber utilizado este periódico como arma vengadora de agravios ó despechos por mercedes solicitadas y no concedidas.

Si mi dignidad, que la pongo por delante, me hubiera consentido hacer tal cosa, el respeto que el lector me merece y el concepto que tengo de lo que debe ser la prensa, hubieran puesto trabas al empleo de sistema que por desgracia no deja de ser usado por algunos.

Si en determinada ocasión pude, desde estas galeradas, coadyuvar á deseos del Alcalde que entendí eran justos y beneficiosos para Guadalajara, hicelo con ardor y entusiasmo. Si le creí maltratado sin razón, rompí lanzas en su defensa, contra los que creyendo yo tenían obligación de hacerle justicia cuando menos, me irritaba verlos combatiéndole por fútiles empeños.

Y mi imparcialidad que procuro siempre respaldar en estos trabajos, me permitió dar lealmente una opinión en cierto asunto, opinión que aún siendo contraria á la del Alcalde y á la de otros para mí muy queridos amigos, no les molestó para nada y menos les ofendió al ser expresada públicamente.

No hace aún mucho sucedía todo esto, cuando un día—y no vá de cuento—creí prudente dejar en reposo la pluma en todo lo que se refiriera á la gestión del Alcalde.

¿Por qué? Muy sencillo. Alguien ó algunos amigos del Sr. Fluiter, —de esos amigos que malogran á sus ídolos, como las mamás suelen fastidiar á sus hijitos á fuerza de alabanzas y cariños—al voltear el incensario y envolver con su humo al Alcalde le cegaron y revelaron sin duda el gran secreto de que en mi tenía un enemigo.

Y como dicen que el Alcalde es tan bueno, se olvidó de cosas pasadas, frunció el entrecejo y... yo lo noté.

Y claro es, yo que no tengo de listo un pelo, me consideré atado para tratar muchas cosas en el periódico, por temor á que se interpretasen, como hijas de esa malquerencia y de esa oposición al Alcalde que se me atribuía.

Hasta que así como los locos tienen intervalos lúcidos, en uno de esos que también tenemos los tontos, reaccioné, me di cuenta exacta de la situación y pensé: ¡Pues bueno fuera que dejara yo de tratar en el periódico cuanto se me antoje y crea provechoso á los intereses de este pueblo por que el Alcalde sea el señor Fluiter y por que cuatro caballeros quieran hacerme pasar por su enemigo!

En último término el Alcalde no es más que un concejal como los demás, en el que ha recaído un nombramiento por el sistema de que los republicanos protestan en la primera sesión de todos los bienios. Y aunque como Alcalde tenga iniciativas, para pedir en nombre de la opinión desde un periódico, mejoras, y para señalar al Ayuntamiento lunares, como cualquier concejal puede, solo ó acompañado de otros, hacerse eco de lo que la prensa pide y presentar mociones al Concejo, no hace falta, en último término, molestar al Alcalde para seguir campañas que redunden en pró de Guadalajara.

Esto aparte de que no existiendo en mí, animosidad alguna contra el Alcalde, aunque sus jaleadores y paniaguados quieran hacerle ver otra cosa, resultaría una verdadera cobardía, abandonar empresa tan imparcial y sincera como ha sido siempre la mía al reclamar ventajas para la población.

Y ahora que siga creyendo cada cual lo que quiera.

Yo seguiré ocupándome de servicios municipales y como la prensa de Toledo, Córdoba, Segovia, Madrid y todo el mundo hará que mi periódico cumpla entre otros deberes el de recabar para el pueblo en que vé la luz cuantos beneficios estime pertinentes.

Muchos veces he dicho que no existe en Guadalajara problema que reclame más urgente solución que el del agua.

No repetiré lo que todos saben: que sobre agua antes de llegar á la población; que se desperdicia en el camino desde la arqueta posadora al depósito y desde el depósito á la red de distribución una enorme cantidad de agua; que costó mucho dinero la obra para

traer el agua de los manantiales de Torija y estamos hoy peor que antes, con menos agua; que se empezó esa obra á mi juicio por el tejado puesto que parece más lógico hacer primero la casa para después comprar los muebles, que comprar antes estos para luego no tener donde meterlos; que estando las cañerías en tal mal estado, interceptadas por la gran cantidad de toba que arrastra el agua, en unos trozos, rota en otros, lo que sobra de filtraciones perjudiciales á la salud, falta de facilidad para que el agua corra, y lo primero por tanto debió ser instalar buenas tuberías, preparar el camino por donde luego había de discurrir el agua.

Pero ya que eso no tiene remedio, resulta insensato dormirse y entretenidos en derribar conventos, no formular proyectos que tiendan á recorrer toda la red de tuberías, viendo las que pueden aprovecharse, las que deben ser sustituidas, y siquiera por trozos, por calles, por barrios, ir repasándolas y haciendo un plano que hoy no existe para en momentos de avería poder cortar la corriente y arreglar el desperfecto, en vez de que siga escapándose el agua y filtrándose en cimientos de casas que se derrumban como ya ha ocurrido.

No es necesario encomiar la importancia que en todas las poblaciones tiene cuanto se relaciona con el agua.

En verano es necesaria para el riego, en invierno para arrastrar el barro que en días de lluvia se forma, y que constituye un foco infeccioso; para limpiar las alcantarillas en todo tiempo é impedir se detengan las materias fecales; para que en las casas puedan cumplirse los servicios de higiene más precisos como el de habilitar buenos inodoros ingleses, que sustituyan á los excusados de bombillo que siguen funcionando en Guadalajara; para Asilos, Hospitales y Cuarteles donde sin agua nada puede hacerse; para cumplir en fin todos y cada uno de los usos que la Higiene y la Medicina atribuyen al agua, á ese elemento esencial para la vida del hombre, que no solo ingerido en su organismo produce fenómenos necesarios al desarrollo y funcionamiento del ser, si que también para baños y limpieza exterior es absolutamente indispensable.

Las ropas se lavan, existiendo abundancia de agua, en mejores condiciones que teniendo precisión de darles salida para que sean llevadas á lavaderos públicos.

Existiendo en todas las casas y en todos los pisos agua ¿quién duda de las ventajas que el vecindario disfruta?

En casos de enfermedad en que el médico os exige como medida salvadora para el entorpecimiento la irrigación repetida que desinfecta, el baño que rebaja la fiebre, el lavado de las heridas, resulta criminal no disponer del agua necesaria y encontrarse con que la poca de que disponemos, viene á la casa en condiciones que ni aún después de filtrarla y hervirla, reúne las condiciones necesarias para satisfacer el precepto del doctor.

Hay que ir pensando, señores concejales, en todo esto.

Es preciso que dotéis á Guadalajara de medios para poder aprovechar toda el agua que debería venir de las fuentes de Torija, y entonces, si completáis la obra con la instalación de buenos filtros y conseguís que cada vecino pueda disponer del agua que se le antoje y en condiciones higiénicas, habréis resuelto una gran cuestión.

La Cantina Escolar que acabais de aprobar es una hermosa obra que completa la del Grupo Escolar.

Ambas dicen mucho en favor del Ayuntamiento.

Cuanto se refiera á la instrucción pública y á la protección de la infancia es hoy una de las principales acciones tutelares de los Municipios. Pero creedme, si por todas las demás razones no fuera cuestión interesantísima la del agua, bastaría con pensar en que están haciendo falta en las Escuelas públicas, lavabos por donde pasea esas pobres y haraposas criaturas que á ellas acuden, para hacerles dejar la costra que recubre sus carnicitas.

Hay que alimentarlos, muy cierto; pero es preciso lavarlos y bañar bien todos los días los locales y retretes, que frecuentan, para robar á la aterradora estadística de mortalidad infantil, la gran cifra que de ella podría borrarse con solo facilitarles á los pequeños las dos cosas citadas: pan y agua.

Francisco de P. Barrera.

## Nuestro sorteo de regalos

Rogamos á nuestros corresponsales y lectores se sirvan enviar antes del día 16 del próximo mes de Febrero las relaciones de suscriptores y los boletines de suscripción á fin de poder anunciar cuanto antes el día fijo del sorteo.

Los suscriptores del año pasado que deseen hacer esta suscripción con opción á los regalos sirvanse llenar el Boletín de la cuarta plana

## Vida militar

Destinos de Ingenieros

En el Diario oficial aparecen destinados los siguientes jefes y oficiales: Coronel, D. Alvaro de la Maza, á la Comandancia de Burgos.

Tenientes coroneles: D. Jacobo Arias, á reemplazo en la octava Región; D. Cecilio de Torres, á supernumerario en la primera; D. Salvador Navarro Pagés, á la Comandancia de Melilla y don Juan Villarrasa, á la de Girona.

Comandantes: D. Felipe Martínez, á la Comandancia general de la segunda Región; don Laureano Maciá, á supernumerario de la octava; D. Manuel García Díaz, al séptimo regimiento mixto; D. Benito Chías, al sexto y D. Francisco Ternero, al sexto.

Capitanes: D. José Lasso de la Vega, al séptimo regimiento mixto; D. Inocente Sicilia, al sexto; D. Cipriano Arbéx, continúa en el Instituto Geográfico; D. Ramón Corrales, al sexto; don Miguel Calvo, al quinto; D. Juan de la Puente, á excedente en la primera Región; D. José Arancibia, á la Compañía de Telégrafos del quinto; don José Rodríguez Roda, al tercero; D. Juan Martínez, al séptimo y D. Federico Martín de la Escalera al séptimo Depósito de Reserva.

Primeros tenientes: D. José Rodero, al primer regimiento mixto; D. Francisco Cardó, al quinto; D. Federico Beigbeder, á la Compañía de Zapadores de Ceuta y D. José Mollá, al primer regimiento continuando en la estación radio telegráfica de Ceuta.

—Ha sido destinado, en comisión del servicio, á los Talleres del Material de Ingenieros, el teniente coronel D. Rafael Meléndreras, ayudante de campo, que fué del difunto general Escriu.

Redención á metálico

Se ha publicado una Real orden ampliando el plazo de redención á metálico del servicio ordinario de guarnición para los reclutas del reemplazo de 1911, hasta el 31, inclusivo, del corriente mes; atendiendo á las peticiones hechas en ambas Cámaras.

Aerostación

Ha llegado de Zaragoza, procedente del regimiento de Pontoneros, la expedición del ganado preciso para completar el de la Unidad de campaña que en breve saldrá para Melilla, que se compone de 46 mulas de tiro, con lo cual se halla dicha Unidad organizada y dispuesta á salir en cuanto se reciba la orden correspondiente del señor Ministro de la Guerra.

—Todos los Jefes y oficiales del Parque Aerostático, y los que en él han adquirido el título de pilotos aerosteros, han sido autorizados para efectuar ascensiones militares durante el año de 1912, con material del Real Aero Club de España.

El general Banús

S. M. el Rey (q. D. g.) ha firmado el Real decreto nombrando general Jefe de la Sección de Ingenieros del Ministerio de la Guerra, el ilustrísimo general de brigada D. Carlos Banús y Comas.

Antor de muchas obras científicas, el sabio general Banús, llega á la Sección de Ingenieros, rodeado de una hermosa aureola de justísima autoridad, en la que se cifran las mayores esperanzas. El nuevo Jefe de los Ingenieros, es de

más de un hombre de ciencia, un valeroso soldado de la Patria, que ostenta con legítimo orgullo en el antebrazo izquierdo de su guerrera el honrosísimo distintivo que entre ramas de laurel lleva la siguiente inscripción: «Cataluña, 1873»; justo homenaje a las tres compañías de Ingenieros, que dieron admirable ejemplo de valor y disciplina durante la insurrección del ejército de Cataluña en 1873.

La PALANCA saluda con profundo respeto, al pundonoroso general Banús, honra y orgullo del brillante Cuerpo de Ingenieros.

Notas varias

Se ha conferido el empleo de segundo teniente de la (E. de R.) gratuita de Ingenieros al oficial quinto del Cuerpo de Telégrafos y soldado en segunda reserva D. Andrés Sánchez y Sánchez.

—Se encuentran muy mejorados de sus enfermedades el comandante y capitán de Ingenieros respectivamente, D. Miguel Manella y D. Enrique Arrillaga, lo que celebramos muy de veras.

—El teniente coronel, Jefe de estudios de la Academia de Ingenieros D. José Maestre, ha experimentado una ligera mejoría en la enfermedad que le aqueja. Vivamente deseamos el completo restablecimiento del distinguido Jefe.

—El sábado 27 marchó a Madrid, en comisión del servicio, el primer teniente de los Talleres de Ingenieros D. Julio García Rodríguez, designado para dirigir la instalación de barracones en el aeródromo de «Cuatro vientos».

DE TELEGRAFOS

Reducción de tarifas

El Imparcial, fecha 28 del actual, publica con este epigrafe nuestro artículo del martes pasado, y tiene frases de elogio para la Cámara de Industria y Comercio de Guadalajara, por ser la primera de las de España que en esta ocasión levanta bandera para la consecución de reforma tan beneficiosa como deseada, y al mismo tiempo, identificándose con el proyecto, promete el importante colega su valiosa ayuda.

Como consecuencia de esta campaña, tenemos noticias de que a las oficinas de telégrafos de esta capital le han sido pedidos con urgencia numerosos ejemplares de LA PALANCA y copias del acuerdo e instancia de la mencionada Cámara por respetables personalidades de Madrid, Barcelona, Valencia y Zaragoza y otras capitales, con el objeto de apoyarla en las respectivas Cámaras y en la Prensa.

Orgullosa puede sentirse la Cámara de Guadalajara por el éxito, tan rápido como completo, alcanzado, como nos sentimos nosotros fieles intérpretes de su sentimiento, convencidos de las ventajas que reportará al público nuestro dueño y señor al que ofrecemos perseverar en nuestra campaña hasta verla felizmente terminada.

Necrología

El General Escriú

El día 23 del corriente y tras larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Madrid el distinguido General Jefe de la Sección de Ingenieros del Ministerio de la Guerra D. Enrique Escriú y Folch.

Tarea difícil es relacionar en breve espacio los méritos contraídos y servicios prestados por el pundonoroso General Escriú en su larga vida militar, por cuyo motivo consignaremos en estos renglones los hechos culminantes de su carrera.

Nació el 18 de Agosto de 1847 en Montevideo (América), y salió de la Academia de Ingenieros, con el empleo de Teniente, en 1869. Operó en Cataluña y Aragón, combatiendo a los insurrectos republicanos y asistió al ataque y toma de Valencia.

Obtuvo los grados de Capitán y Comandante por mérito de guerra y en el combate de San Pedro Abanto, resultó herido y por este hecho de armas fué recompensado con el empleo de capitán del Ejército.

En 1876 fué nombrado profesor de la Academia de Ingenieros, y al ascender a Teniente Coronel pasó a ejercer el cargo de jefe de estudios de la misma. Al ser promovido a Coronel en 1893 fué nombrado Comandante de Ingenieros de Melilla y en 1901 se le confirió la dirección de los Talleres del Material de Ingenieros de Guadalajara, en cuyo puesto obtuvo el empleo de General de brigada.

Poseía diversas condecoraciones y había desempeñado múltiples comisiones, demostrando siempre sus especiales condiciones de suficiencia, celo y capacidad, y ante todo y sobre todo, un amor inmenso e inextinguible al brillante Cuerpo de Ingenieros, que se honraba contándole en su seno.

En esta población, donde residió muchos años el prestigioso General fallecido, y con la que le unían lazos de parentesco con familias distinguidas, ha sido sentidísima esta muerte, pues sus condiciones de carácter y su agradabilísimo trato dejan, no más que buenos recuerdos en sus buenos amigos y compañeros.

A su entierro asistieron en Madrid comisiones de todas las Armas y Cuerpos de la guarnición, y de esta capital concurrieron igualmente muchos Jefes y oficiales en representación de los compañeros del ilustre finado.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame, y los que tuvimos la honra de servir a sus órdenes, jamás olvidaremos las envidiables dotes del sabio y bondadoso General, que supo hacerse querer y respetar de sus subordinados.

El Capitán Gordejuela

Guadalajara, que estuvo durante la pasada campaña de Melilla pendiente del telégrafo para indagar y conocer al día la suerte de este bravo capitán de Ingenieros, ha seguido con el alma acongojada el tristísimo calvario de una enfermedad traidora, que ha minado la fuerte naturaleza del brillantísimo airoso, arrebatando la vida a uno de los más ilustres Ingenieros militares y a un oficial que en plena juventud llegó a ser honra y gloria del Ejército.

¡Gordejuela ha muerto! Escribimos estas líneas con hondísima pena; si la terrible realidad no viniera a convencernos, creeríamos que no era cierto. ¡Muerto hoy el que ayer trabajaba sin tregua ni descanso en la rápida organización de la Unidad expedicionaria a Melilla!

Una pulmonía ha llevado al sepulcro a este joven e ilustradísimo Capitán, que a los 31 años de edad había conquistado una justísima fama de hombre de ciencia y de bizarrísimo soldado; fama que traspasó las fronteras de su patria, creándole en el extranjero un nombre respetado y celebradísimo.

Nació el 8 de Febrero de 1880 y a los 15 años ingresó en la Academia de Ingenieros, de donde salió en 1899 con el empleo de Teniente siendo destinado al 2.º Regimiento de Zapadores Minadores; desde aquí a la Comandancia de Málaga, tercer regimiento de Ingenieros y por último, a este Parque Aerostático en que servía.

Asombra pensar la colosal labor realizada por Gordejuela en el Parque Aerostático, al lado del ilustre Coronel Sr. Vives, que le quería entrañablemente y sabía apreciar las dotes brillantísimas que le adornaban, porque Gordejuela era un trabajador incansable, una inteligencia clarísima, un cerebro privilegiado puesto al servicio de una voluntad poderosa.

En 1906 representó a España en la quinta conferencia internacional de Aerostación, en el tercer Congreso Aeronáutico de Milán, y en la segunda reunión Aeronáutica de Berlín, siendo nombrado «Miembro de la Federación Aeronáutica Internacional».

Fué premiado en un Concurso Aerostático celebrado en Barcelona y realizó la arriesgadísima ascensión libre por Portugal, que fué la mayor prueba de recorrido. Ha realizado en total 39 ascensiones libres y algunas cautivas de gran peligro, como la verificada en Jaca, donde salvó la vida, gracias a su valor sereno, y ha hecho 5 vuelos en aeroplano y varios viajes en dirigible.

En la campaña de 1909, se cubrió de gloria mandando la Unidad Aerostática, mereciendo ser recompensado con dos cruces rojas del mérito militar, y muy felicitado por el entonces General en Jefe D. José Marina.

A la conducción del cadáver al Cementerio, verificada el sábado a las cuatro de la tarde, asistió todo cuanto en Guadalajara significa algo; fué una manifestación de duelo imponentísima, siendo presidido éste por los Gobernadores militar y civil y Coronales Vidal y Vives, Teniente Coronel de Huérfanos Sr. Ordax y Sres. Bastos y Lopez Palacios. De la carroza fúnebre, tirada por cuatro caballos empenachados, pendían cuatro soberbias coronas, recuerdo de la familia, capitán Vegas, Jefes y oficiales del Parque aerostático y Obreros y Sargentos de las Tropas de Aerostación.

Llevaban las cintas desde la casa mortuoria hasta San Antonio, los capitanes de la Zona señores Sainz de Baranda y Piques, capitán de la Guardia civil Sr. Priego y médico de la maestranza Sr. Ochoa; y desde San Antonio al Cementerio capitanes Kindelán y Vegas, Profesor de Equitación Sr. Hidalgo y médico del Parque Aerostático Sr. Vilaplana.

Han asistido comisiones de todos los cuerpos y una numerosa representación de los Centros, Dependencias, Prensa y gran número de personas de todas las clases sociales.

D. Antonio Gordejuela y Causillas, fué un

eximio militar, que deja una esposa atribulada y tres criaturas de corta edad; unos padres amatísimos y una familia afligida e inconsolable.

El cadáver recibió cristiana sepultura en el panteón de la familia Nuñez.

Ayer se celebró en la Parroquia de Santiago un solemne funeral, al que acudió lucida representación de todas las clases.

Descanse en paz el que fué modelo de laboriosidad, valor y ciencia, oscurecido por su natural sencillez y modestia, y sirva nuestro profundo pesar de lenitivo a la pena amarguísima de su viuda doña Rosario Nuñez, hija de nuestro querido amigo D. Ricardo, de su inconsolable madre, que ha salido para Málaga a despedir a su otro hijo Teodomiro que marcha a la guerra, y reciban nuestro pésame todos los Jefes y oficiales del Parque Aerostático y muy particularmente el Sr. Coronel D. Pedro Vives, que ha perdido a un colaborador entusiasta y distinguido de su hermosa obra, y más que al amigo, al hijo amatísimo y predilecto de su corazón.

Eximenes.

De sociedad

Con objeto de despedir al oficial de Aerostación D. Luis Ferrer, que marchará a Melilla con la Unidad Aerostática, estuvieron la semana última en esta capital, sus tíos D. Vicente Ferrer y su esposa, quienes regresaron a Alhama de Aragón.

—Ayer asistió a la oficina casi por completo restablecido de la distensión sufrida en un pié hace cerca de un mes, el Delegado de Hacienda nuestro respetable amigo D. José Perea y Eulate.

Celebramos la mejoría.

—Para Toledo salió el domingo la distinguida esposa de nuestro amigo y colaborador don Enrique Duarte, oficial de Infantería, quien traslada su residencia a la Imperial ciudad.

—Continúa enfermo de gravedad el teniente coronel de la Academia de Ingenieros señor Maestre.

Deseamos eucenre pronto alivio.

—La distinguida y joven esposa del capitán de Ingenieros D. Vicente Rodríguez, se halla sufriendo molesta indisposición desde su alumbramiento.

Mucho nos alegrará verla restablecida en breve.

—Días pasados marchó a Madrid la Srta. Julia Martín, hija del director de Flores y Abejas.

—Se ha incorporado al Servicio Aerostático el médico D. Carlos Vilaplana, que viene procedente de Larache.

—Celebramos que la ligera indisposición que varios días ha tenido en cama a nuestro querido amigo D. Enrique Valenzuela, no haya tenido importancia.

—Ha fallecido en esta ciudad, víctima de un cáncer que tenía en el pecho, la virtuosa señora doña Carmen Ortega, viuda del Coronel de Infantería de Marina D. Ramón Alamán.

Enviamos nuestro sentido pésame a su familia y especialmente a sus hijos.

—Los bailes que organizará el Casino de Guadalajara para los próximos Carnavales, tendrán lugar en los salones del mismo y no en el Teatro, como en años anteriores.

—Por ahora continúa en Guadalajara la familia del novel capitán de Ingenieros D. Ramón Corrales, quien apesar de estar destinado en Melilla, continuará, como es costumbre al ascender, prestando sus servicios en la Academia de Ingenieros.

—Se halla pasando unos días con su familia en esta capital, el médico primero militar recientemente ascendido D. Manuel Bastos, que ha sido destinado a la sección de Industrias militares del Ministerio de la Guerra.

Por su ascenso le felicitamos.

—Ha llegado a esta población la familia del comandante del Parque Aerostático D. Antonio Cué.

—Procedentes de Barcelona llegaron el domingo, la distinguida esposa del comandante de Ingenieros D. Antonio Jimenez, y la bella Srta. Gertrudis Vives, hija del Coronel Director de esta Academia militar.

—Ha fallecido en la ciudad Condal a los 15 años, el joven D. Joaquín Ferrer, primo del teniente de Ingenieros D. Luis Ferrer, a quien enviamos sentido pésame por la desgracia.

—El sábado llegó a esta capital con un hijo suyo, la distinguida madre política del Gobernador civil Sr. López y González de Canales.

—Un niño hijo de D. José María Velasco, Ingeniero de la Diputación provincial, ha subido al cielo pasados días. Reciban sus padres nuestro pésame.

—Para Alicante salió el domingo la madre del capitán Gordejuela, que ha estado en Guadalajara con motivo del fallecimiento de su hijo. Durante su estancia en ésta, ha recibido inequívocas pruebas de cariño multiplicadas aun más, después del duro trance por que pasa.

—El nuevo médico del Colegio de Huérfanos ha llegado con su esposa a esta capital y aquí ha fijado su residencia.

Sea bien venido.

—La joven y elegante señora de Herrera, vino el domingo a esta población con su bella hermana Pepita Aguilera y su hermano Ricardo.

—Una de nuestra a las muchas enhorabuena que está recibiendo nuestro querido amigo el joven e ilustrado Secretario suplente de esta Audiencia D. José Carrasco, por su ingreso en el cuerpo facultativo de Estadística, después de brillantísimos ejercicios en los que ha sido calificado con el número uno.

—En la parroquia de San Nicolás, se publicó el domingo la segunda amonestación de la bella señorita Dolores Sanchez, que se unirá en eterno lazo, muy en breve, con nuestro particular amigo D. Rafael González.

—El día 4 del mes próximo se cumple el primer aniversario de la muerte de la Srta. Carmen Nieto Got, que a los 17 años de edad, dejó el mundo de los vivos, cuando por sus bellísimas cualidades era el encanto de su familia y de cuantos la trataban. A su respetable señora madre doña Justina Got, a su hermano D. Antonio, nuestro queridísimo colaborador y de más familia, reiteramos nuestro sincero pésame por la terrible desgracia que hoy lloran como en los primeros días.

Con los sencillos y elegantes recordatorios que estos días se están repartiendo, se acompaña una sentidísima evocación en verso que nuestro buen amigo ha compuesto y dedicado a la memoria de su hermana.

—El próximo domingo en la Iglesia parroquial de San Nicolás el Real de esta Capital, tendrá lugar el matrimonial enlace de la hija del copropietario-administrador de este periódico Srta. Mercedes Sanz, con el bizarro teniente de Caballería D. Francisco Sanz Lopetegui.

—Con nuestro joven amigo D. Ricardo Picatoste, que ha regresado de Zaragoza donde ha pasado unos días, estuvieron el viernes en esta capital sus señores padres, que salieron para Madrid aquél mismo día.

—Por su santo que celebrará hoy, felicitamos muy cordialmente a la señora del joven concejal D. Manuel Canalejas.

—Con felicidad dió a luz una preciosa niña, el miércoles último, la señora del capitán don Luis Valcárcel.

En la pila bautismal se impondrá el nombre de María Luisa a la nietecita de la señora viuda de Muñoz, a quien como a los señores de Valcárcel felicitamos sinceramente.

—La señora Vinda de Ruiz, madre de nuestros queridos amigos D. Eduardo y D. Vicente, está enferma de de hace unos días.

Celebraremos la mejoría.

—La semana pasada estuvieron en Guadalajara los señores Galocha y Rogerio Sánchez.

—Los niños del depositario de la Diputación provincial D. Eduardo Ruiz, están enfermos.

Mucho celebramos se restablezcan.

—El sábado dió a luz una preciosa niña, la señora de nuestro querido amigo el Presidente de la Junta municipal del Censo y Concejal de este Ayuntamiento D. Emilio Casado.

Ayer dejó de existir la recién nacida, lo que sentimos muy de veras, pues ya saben los señores de Casado que les estimamos de corazón y tomamos parte muy activa en sus alegrías y dolores.

La madre está bien y celebraremos verla pronto totalmente restablecida.

—La señora de nuestro querido amigo el secretario de la Cámara de Comercio D. Gregorio Carrasco, se encuentra indispueta. Celebraremos la mejoría.

Crónica

Antonio Gordejuela

Moría la tarde gris y heladora dejando en poniente un pedazo de cielo azul como una esperanza y más allá un trazo de fuego por donde un sol triste y mortecino acababa de hundirse. Sonó la seca descarga de los mousers con que sus hermanos en Religión rendían el último tributo al mologrado Capitán que en vida les hizo de la Patria, con su ejemplo y sus enseñanzas, y ayoos con las bondades de su corazón. Las paletadas de tierra caían broncas sobre la caja, donde duerme para siempre Antonio Gordejuela, ante una multitud silenciosa, con las cabezas descubiertas y los semblantes contritados en un gesto de protesta ante lo inevitable; en algunos ojos lágrimas y en algunos labios el temblor de una oración...

¿Cómo hacer el elogio de los que nos dejan para siempre y sin embargo han de seguir viviendo con nosotros? Esa ramera que se llama adulación vá a cobijarse en todos los féretros y sus hipócritas planidos engañan tan bien que es difícil conocer a los buenos de... los que no lo fueron tanto. Pero sus elogios no pasan al corazón porque de cosas del corazón no entienden los que adulan. Del corazón de Antonio Gordejuela sabían sus camaradas y compañeros que le idolatraban; sus Jefes que por camarada le tenían; los que nos honramos con su cariñoso amistad noble y franca que iba derecha al corazón y sabía adueñarse de él; todos los que en la tarde heladora de su entierro secaban las lágrimas de los ojos y dejaban temblar la oración en los labios... Los que seguimos creyendo que no se ha ido porque convivirá con nosotros su recuerdo, ¡hermosa estela que dejan en la vida los que fueron buenos y se hicieron amar de todos!

Dormía ya para siempre el amigo del alma. Por el fangoso camino, que iba secando un viento de hielo, volvían todos del Cementerio, en tanto que la tarde moría, haciendo el justo elogio del sabio Ingeniero, del oficial bizarrísimo, del amigo bueno; y yo pensaba triste en el dulce nido de hecho de una manera brutal, nido de amores santos donde una joven esposa llora todas sus ilusiones muertas; donde tres lindos angelitos de bucles de oro que todavía no saben de estas cosas trágicas de la muerte preguntarán ingenuos: ¿Y papá?... Y sentía una amargura muy grande en el corazón y un vértigo de rebeldía contra la fatalidad y que aquellos Padres nuestros que de niño aprendí finían a mis labios que los decía con fervor de alma y que inconscientemente los dirigían al pedacito de cielo azul que allá en poniente parecía una esperanza...

Si hay algo más allá de la vida y de la muerte, el alma de Antonio Godejuela habrá sentido un dulce consuelo al ver como germinaron en nuestros corazones las semillas de bondad que el suyo honrado sembró en la vida tan pródigamente y el culto respetuoso que tendremos siempre sus amigos para esa santa esposa que llora el amor de toda su vida y para esas inocentes criaturas que no verán a su padre.

¡Dios en su alta justicia habrá premiado tus merecimientos y con nosotros viviras siempre porque además de inteligente y de valeroso y de honrado fuiste lo que vale más que todo eso: fuiste bueno con bondad del corazón!

F. de Yiu.

## UN ENLACE

Antonio García Alonso-Cruz Catarineu

El sábado 27 se celebró en la iglesia de Santa María, de Alcalá de Henares, la boda de la encantadora y elegante Srta. Cruz Catarineu con el joven abogado y rico propietario D. Antonio García Alonso hijo de nuestro querido amigo el ilustradísimo Magistrado de esta Audiencia D. José María Valladares y nieto del ex-Alcalde y Decano del Colegio de Abogados de Alcalá de Henares D. Antonio García Rincón.

Bendijo la unión representando al ilustrísimo Obispo de Palencia, primo carnal de la madre de la contrayente, el virtuoso párroco de la citada iglesia D. Prudencio Jiménez.

Fueron apadrinados por la señora doña Dolores Ibarra de Bonifar hija de los Marqueses de Ibarra y prima de la novia y por el abuelo del novio.

Desde primeras horas de la mañana empezaron a llegar a la elegante y suntuosa morada de los señores de Valladares en coches y automóviles los muchos invitados que para tal acto eran esperados, y a las once en punto la comitiva se dirigió a la iglesia la cual estaba elegantemente adornada con profusión de flores y plantas que daban un aspecto grandioso al templo. Los novios fueron recibidos con cruz alzada y a los acordes del órgano. Todos admiraban a la gentil pareja cuando aparecieron en la iglesia desde donde una vez terminada la ceremonia se dirigieron a casa de los señores de Valladares en la que se sirvió un espléndido lunch con el esmero propio de la casa Salinas.

La novia que estaba radiante de hermosa y elegancia lucía riquísimo traje de radio de seda blanco adornado de encajes Duquesa y bordado en sedas y perlas; y eran sus joyas magnífico aderezo de brillantes montado en patino espléndido regalo del novio.

A las cuatro de la tarde los recién casados salieron en su magnífico automóvil para Madrid desde donde continuarán su viaje por la región andaluza.

Entre los novios se han cruzado valiosos y magníficos regalos; como anteriormente decimos el novio ha ofrecido a la novia magnífico aderezo de brillantes y seis elegantísimos y preciosos vestidos confeccionados por la acreditadísima modista de Madrid D.<sup>a</sup> Raimunda Beltrán; la novia al novio botanadura y sortija de soberbios brillantes.

El día antes tuvimos ocasión de admirar el suntuoso traseño donde sobresalían en gran profusión los encajes de Chantilly, Bruselas y «Valenciennes» que se confundían con las riquísimas batistas de seda.

Los novios han recibido de sus parientes y numerosos amigos ininidad de regalos entre los que recordamos: magnífico servicio de mesa de plata de la Fábrica Catarineu, otro del mismo estilo del Obispo de Palencia; espejo de plata repujada de la madrina; juego de tocador de plata de las Sras. de Ibarra; Sres. de Montes Jovellar juego tocador de plata; Sra. Viuda de Zabía Centro de plata; Sres. de López Infantes juego de tazas de plata para té. Sra. Viuda de Vargas abanico maqueado en plata; Sres. A. os, So. is y Zabía aparatos de luz. Además admiramos ininidad de objetos de gran valor difícil es de recordar pues constituyen una lista interminable.

Entre las muchas amistades que acompañaron a los Sres. de Valladares en tan solemne momento recordamos a los Sres. Jaqueto, diputado a Cortes Sr. Montes, Jovellar y señora señores de Bonifas, Sres. de Casado, Sres. de Ibarra (don Fernando), marqués de Ibarra, Sres. Cutoll, Infantes, Sra. Viuda de Coneja, Sras. de Salinas, Ibarra, Zabía, Vargas, Calzada, Sres. Olives, Martín Esperanza, García Alba, Guizarro, Hernández, Dr. Pedraz, García, Merino, Arrondo, García Lablanca, Jaqueto, Rodríguez Salinas, Ibarra (D. Luis), Zabía (D. Baltasar), Castor y otros muchos.

Los Sres. de Valladares con la amabilidad y distinción que les es proverbial colmaron de atenciones a todos los invitados los cuales hacían votos por la felicidad de los nuevos esposos, que con tantas simpatías cuentan en Alcalá de Henares y Madrid.

Nosotros que apreciamos muy de veras al competente magistrado Sr. Valladares, modelo de funcionarios judiciales sabios e inflexibles, enviamos nuestra cariñosa enhorabuena a toda la familia y deseamos a los nuevos conjugues todas las venturas y dichas que merecen la virtud y la belleza cuando van unidas al talento y la caballerosidad, como en este caso.

## Teatros

Principal

Las funciones de cine y variedades que se celebraron el domingo, fueron muy aceptables. «Les Arafel» caricaturistas cómicos, agradaron a la concurrencia; su trabajo es bueno, en verdad, y luego lo adornan con una colección de chistes, que de puro malos tienen la mar de gracia.

Fueron muy aplaudidos, y llamado a escena infinitas veces.

«La bella Laura», que también actuó, fué aplaudida, más por su buena voluntad, que por lo bueno de sus canciones.

Las películas muy bonitas y la entrada buena.

## Cómico

Desanimadas resultaron las secciones que se dieron el domingo en este Teatro. En los intermedios de cine actuaron «The Chaiton», duetas cómicas ya conocidas que no gustaron. Las películas que se exhibieron fueron bastantes aceptables; pero esto no basta hoy día para contentar al público arriacense, que de poco tiempo a esta parte se ha acostumbrado a ver buenos artistas.

Si la empresa no quiere ver desierto el Teatro, contrate números como los que en él hemos visto otras veces; de no ser así mal se ve.

El señor Pepe.

## Gacetillas

Redactor nuevo.—Nuestro querido amigo, el joven periodista, D. José Carlos Saenz de Baranda, que nos prestó su colaboración literaria a guisa de veces, al fundarse este periódico, entra hoy a formar parte de la redacción del mismo, encargándose de las notas de sociedad, único trabajo que hará en LA PALANCA, aparte de los que en verso y prosa, puramente literarios se digne concedernos.

No necesitamos decir con qué satisfacción vemos conseguidos nuestros deseos, pues hace tiempo que conocedores de las especiales condiciones que reúne nuestro buen amigo para la información de sociedad, teníamos solicitado su concurso.

Motores eléctricos.—Desde hace pocos días han empezado a funcionar varios motores e eléctricos en Guadalajara, aprovechando ya la energía que suministra «La Eléctrica».

En la Fábrica de aserrar maderas de D. Jerónimo Saenz, en los grandes talleres de D. Isidro Taberná y en la Fábrica de chocolate de D. Lucas de Velasco, se han instalado los motores que vienen a llenar una necesidad sentida desde hace tiempo en esta población; altamente útil para la industria que con poco coste puede producir con mayores ventajas, es la reforma.

Han empezado los trabajos de conducción subterránea de fluido al Fuerte de Ingenieros donde se aprovechará también la energía eléctrica del salto de Auñón.

Nuevo Médico.—En la calle de Barrionuevo baja, 27, entresuelo se ha establecido el Doctor D. Justo Guizarro Zúñiga, a quien ponemos a su disposición estas columnas en justa correspondencia con su ofrecimiento de casa.

Subasta de escopetas.—El día 1.º de Febrero próximo tendrá lugar en la Casa Cuartel del puesto de la Guardia Civil de esta Capital, la subasta de varias escopetas recogidas por la fuerza de esta Comandancia. El acto empezará a las once de la mañana.

Corresponsal de «La Tribuna».—Ha sido nombrado corresponsal del diario gráfico independiente de la Corte y Barcelona «La Tribuna», nuestro compañero redactor de LA PALANCA, D. José Bayton (hijo).

Felicitamos a tan buen amigo por la señalada distinción de que ha sido objeto.

Da viaje.—Procedente de Madrid, pasó esta tarde en el expreso por Guadalajara el Gobernador civil de Teruel, nuestro respetable y querido amigo, D. Pedro Saenz de Baranda.

Enterados de su viaje, bajaron a la Estación a cumplimentarle numerosos amigos.

Montepío de médicos titulares.—Se pone en conocimiento de los socios que desde el día 24 del actual se abre el pago a los comprendidos entre los números 2.000 y 5.000 y se advierte a los que tengan número menor al 2.000, que no hubiesen efectuado el cobro ni lo efectuen hasta el 26 inclusivo, que desde esa fecha tendrán un quebranto de un 3 por 100 en sus cuotas por demora en retirar las cantidades que les corresponden.—El vicepresidente, Antonio Jiménez Verdejo.

Círculo católico.—La junta directiva de este Centro ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, D. Francisco Cubillo; Vicepresidente, D. Antonio Santos, Secretario, don Francisco Martínez; Vicesecretario, D. Cecilio Argonés; Tesorero, D. Elicio Cotayna; Contador, D. Luis Escoriza; Vocales, D. Cristóbal Riesco, D. Manuel Moreno, D. Bernardino Viejo y D. Aniceto García Molina.

El notable orador sagrado y virtuoso Capellán castrense retirado Sr. Cubillo, que ha sido elegido Presidente, imprimirá al Círculo seguramente felices derroteros, dada su ilustración y talento. El resto de la junta compuesto de personas tan cristianas y de tan sano criterio como son las designadas, coadyuvarán a la obra de su digno Presidente, con acierto.

Vacantes.—La plaza de médico titular de la villa de A. bancón dotada con el sueldo anual de 792 pesetas; puede solicitarse mediante instancia a la Alcaldía hasta el 16 de Febrero próximo.

También está vacante igual plaza en Círculos y su anejo Heras de Ayuso, que puede solicitarse hasta el día 15 de Febrero.

La secretaría del Ayuntamiento de Prádena, dotada con 400 pesetas anuales; puede solicitarse hasta el 14 de Febrero.

La secretaría del Ayuntamiento de Torre del Burgo, con dotación anual de 500 pesetas; puede solicitarse hasta el día 2 de Febrero.

Con igual dotación que la anterior, se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Masegoso; hasta el día 3 de Febrero pueden presentarse sus instancias los aspirantes.

Hasta igual fecha pueden solicitarse las secretarías de Torrecuadradas de Molina y Alique, ambas con 400 pesetas de dotación.

Función patriótica.—Se ha señalado para la celebración de esta fiesta que ya anunciamos y en la que tomarán parte elementos del Ayuntamiento

Club y alumnos de Ingenieros, el día 8 de Febrero próximo.

A San José.—En la Capilla de las Hermanitas Ancianas desamparadas se celebrarán desde el día 4 del próximo mes de Febrero, los solemnes cultos de los siete domingos a honra y gloria de San José.

El día 19 será la función principal y se dirá misa cantada con sermón, a las diez. Todos los demás días a las cuatro de la tarde y estando expuesta S. D. M. se rezará el Santo Rosario y después del sermón, cantarán las Hermanitas los Dolores y gozos del Santísimo Patriarca, terminándose con la reserva.

La Paz y Caridad.—Todos los años demuestra esta Archicofradía tener excepcional gusto para organizar la función que dedican a Nuestra Señora de La Paz. Pero este año ha superado la fiesta religiosa, celebrada el día 24 en la Iglesia del Carmen, por la suntuosidad y conjunto de los elementos que han tomado parte en la misma, a todas las pasadas.

Los altares estaban adornados con exquisito lujo y elegancia y cuantos los admiraban, alaban la obra que dirigida por D.<sup>a</sup> Micaela García y el señor Fernández, constituía un derroche de acierto y buen gusto al que cooperaron las Religiosas que cedieron elementos para completar el artístico adorno.

El sermón del P. Fray Apolinar Pérez, fué elocuentísimo y el notable sexteto que dirige D. Román García, reforzado con artistas de Madrid, ejecutó brillantemente difíciles y preciosas composiciones cautivando al auditorio el reputado bajo de la Capilla de San José de Madrid.

La concurrencia fué numerosísima y entre otras respetables personalidades vimos al señor arcipreste, decano del colegio de abogados señor Molero, secretario del mismo Sr. López Palacios, fiscal de esta Audiencia Sr. Menéndez Pidal, y otros.

Reciban nuestra cordial felicitación las religiosas que lo mismo para el adorno de los altares que cediendo los demás ornamentos y ropas de Iglesia usadas, de gran valor y mérito, han cooperado a la brillantez de la solemne función religiosa.

Y reciban también sus organizadores, el digno presidente de la Archicofradía, el ilustradísimo maestro de esta capital D. Manuel Moreno que con tanto celo y acierto dirige todos los actos, y los Sres. D. Maximino Ruiz, D. Tribunio Fernández y D. Félix Suárez, de la junta que trabajan sin descanso por el mayor esplendor y progreso de la caritativa congregación.

## Ayuntamiento

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 26, se leyó una moción suscrita por el alcalde y los concejales Sres. Dices, Martín y Pedromigo en la que sintetizando el objeto de la misma se establece lo siguiente:

1.º Que por el Ayuntamiento se acuerde el establecimiento de una Cantina escolar, donde se de alimentación, una vez al día por ahora y durante los meses de Octubre a Marzo inclusive, a los niños de ambos sexos más pobres de esta ciudad, que asisten a las escuelas públicas.

2.º Que la misma Corporación se declare protectora de esa institución, consignando en sus presupuestos la cantidad anual de 250 pesetas como mínimo, y que en el presente año, si empezara a funcionar la Cantina dicha cantidad se abone del capítulo Imprevistos.

3.º Que la dirección de la Cantina escolar corra a cargo del Ayuntamiento, asociando a ella dieciocho personas de esta localidad de reconocidos sentimientos caritativos, mitad señoras y mitad caballeros, en la forma establecida para el funcionamiento de la Tienda Asilo municipal.

4.º Que por la Junta Directiva de la Cantina se confeccione un Reglamento para el régimen de la misma y que dicha Junta sea la encargada de solicitar del Gobierno, Diputación provincial, Sociedades de recreo, demás entidades y particulares, subvenciones para su sostenimiento.

La moción fué aprobada y creemos merecer el apauso de todos la obra que se emprende por ser de misericordia y amor a la infancia.

Nosotros no le regateamos el parabién al Concejo.

Aprobados dos proyectos, uno de alineación para la calle de Antonio del Rincón, y otro de presente para la de San Roque en el Ayuntamiento pueden examinarlo los interesados y presentar las reclamaciones que estimen oportunas durante veinte días a contar del 18 de los presentes.

## Reclamaciones y denuncias

Si el Ayuntamiento no piensa organizar algún servicio de navegación, creemos que debe procurar poner remedio a lo que en días lluviosos ocurre. Ni por las aceras ni por el arroyo puede transitarse. Los baches son tan raras en algunas aceras que los transeúntes mójanse hasta la rodilla. La calle Mayor, la de Enrique Benito Chavarrí (antigua de San Bartolomé) y otras tan céntricas, estaban pasados días en las mejores condiciones para romperse la cabeza.

Desde que el señor Alcalde nos prometió solemnemente el año pasado atender nuestro ruego referente a la colocación de aceras en la Plaza de Correos, estamos esperando

inutilmente la mejora y creemos que también resultará inútil lo que hoy vamos a pedir; pero como nunca hablamos por cuenta propia en esta sección y son muchas las personas que se quejan del cieno que están pisando hace ocho días, cumplimos el deber de llamar la atención del Ayuntamiento por si puede ser.

## Venta de vino y garbanzos

Vino superior de cosechero a 3 pesetas arroba. Garbanzos a 10'50 y a 8'50 pesetas arroba.

En la calle de Torres, casa que fué del curato de Santiago, núm. 5.

## FIDEL GONZALEZ (Vaciador)

Vacia toda clase de herramientas de corte; sale responsable a su trabajo.

Encargo a todos los parroquianos no pregunten a ningún vaciador ambulante.

Vengan a este domicilio: Plaza de Dávalos, núm. 4, entresuelo derecha.

## LA FAVORITA

Mayor baja 10 (frente a la farmacia de la Viuda de Bartolomé)

Esta nueva casa ofrece al público en general sus géneros a los precios siguientes:

Ensamadas hechas diariamente.....	0'10
Ceres especiales para desayunos.....	0'10
Suizos id id.....	0'10
Glorias exquisito postre.....	0'25
Id. id. id. id.....	0'50
Gran surtido pastas medio kilo.....	1'25
Id. id. finisimas medio kilo.....	1'50
Agujas de Ternera y lomo.....	0'15
Id. id. id. id.....	0'25
Carolinás especialidad de la casa.....	0'30

Biscochos borrachos y gran surtido en cajas embasadas para los mismos, gran variación en pasteles, postres, dulces, trancos, tartas y caprichos de todas las clases. Vino generoso y el el digesivo Calisay.

La Favorita Mayor baja, 10 (al lado del comercio de Vega).

## “Bouquet Ideal,”

— Perfumería y Peluquería de Señoras — Mayor Alta, 87

## ¿Qué cuesta convencerse de la verdad?

Visítad este establecimiento y os convenceréis de que se encuentra de todo con una economía grandísima

Gran surtido en todo cuanto se refiere al ramo de joyería y platería, objetos para regalos, (variedad y gusto).

Estuchería de plata.—Todo cuanto se desee en el ramo de relojería de bolsillo y pared, en plata y oro, extraplano, marcas acreditadas. (Relojes Juvenia, única casa en esta capital).—Cadenas para reloj chapadas en oro y otras.

— TODO RESULTA — mucho más barato que en Madrid

Ininidad de ropas confeccionadas para verano e invierno, corte y hechura esmerados. Todo cuanto se desee, probad y os ahorraréis mucho dinero.—Calzados de varias clases, construidos a mano con materiales de primera calidad.—Pantuflos de Manila y crespón, bordados y lisos; buenos flecos, de ocasión verdad — Ventas a plazos y al contado.—Se garantiza la calidad de todos los artículos que vende esta casa.—Compro alhajas de oro y plata, y papeletas del Monte de Piedad.—Cambio de alhajas de oro y plata.

## ESTUDIO 10

(ÚNICA TIENDA EN TODA LA CALLE)

A espaldas del Jardín de San Nicolás

## SE VENDE

de 100 a 500 ovejas con sus corderos superiores. Para tratar con su dueño D. Agapito García en Auñón, (Guadalajara).

## SE VENDE

un buen piano en condiciones inmejorables dará razón el capitán D. Carlos Barrera, Plaza de Marlasca, núm. 11.

## Diez mil millares de OSTRAS!

ha contratado la acreditada pescadería del MARAGATO directamente con la Ostícola de Santander; lo que permite hacer una gran rebaja a esta casa que vende a

## 80 céntimos la docena

Se sirven abiertas a domicilio.

Pescadería del Maragato

Plaza Mayor SOPORTALES

Guadalajara 1912.—Imp. Bardales, 5

# Almacén Taberné

Camas de hierro y madera, muebles de todas clases, material eléctrico para luz y timbres, lámparas de filamento metálico y carbónico, batería de cocina, etc., etc.

Estufas y accesorios, arados de vertedera, lámparas de filamento metálico, Osram y Z.

Mayor baja, 26—GUADALAJARA

## GRAN SASTRERIA MILITAR Y PAISANO

DE

### Ricardo Razola

(Seser de ue Sardina)

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se ha recibido un colosal surtido en géneros para la próxima temporada.

Altas novedades en gabanes desde 40 pesetas en adelante.

Se garantiza el buen corte y una rápida y esmerada confección.

Mayor alta, 26, y 28, Guadalajara

# LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

## GARANTIAS

Capital social	(Suscrito.....)	5.000.000'00
	(Desembolsado,	1.500.000'00
Reservas	(Estatuaria.....)	1.000.000'00
	(Técnicas y garantía,	1.162.966'33
Primas anuales del último ejercicio.....		2.418.573'12
Siniestros satisfechos.....		14.015.388'32

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

## DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62. Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1911. Subdirección provincial a cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de Mayor baja, 22, duplicado.

## FERRETERIA MADRILEÑA

DE

### ALFONSO DE L. ARRIERO

Gran surtido en artículos del ramo. Camas, cómodas, sillas. Arados y piezas de vertedera.

## CEMENTOS

### Y PORTLAND ETC., ETC.

Mayor baja, 67.—Santa Clara

al lado de la Tijera de Oro

## INTERESANTE

Rogamos se den por avisados con este anuncio los consumidores que tuvieren hechos pedidos del acreditado género blanco marca «La Alcarreña» que desde hoy podremos servir las siguientes clases:

Alcarreña	núm. 1 pieza de 20 metros á	11'50
Alcarreña	núm. 2	13'00
Alcarreña	E	14'50
Alcarreña	C	16'00
Alcarreña	dos ceros	14'50
Alcarreña	tres ceros	16'00
Alcarreña	cuatro ceros	17'50

En breve se recibirán las clases D. B. y número 8 en fuerte y un cero en fino. Fabricación exclusiva y patente propia de los Almacenes al detall de

La Gran Ciudad de Londres

de Vicente Madrigal Justel PLAZA MAYOR 1

## CARPINTERIA

de Antonio Casado Arenas MAYOR ALTA, 15

(junto á la iglesia de San Nicolás)

CASA FUNDADA EN 1860

Se construyen toda clase de obra de carpintería. Existencias de puertas, ventanas, huecos de balcón, vidrieras, postigos, persianas de barillas y lino, puertas, cocheras de diferentes clases y medidas. Portadas para tiendas con cierras metálicas. Precios económicos. Se construyen toda clase de herramientas para la Industria de panadería. Calle Mayor alta, 15 | Guadalajara.

## GESTION DE FINCAS

Casa autorizada

Preciso fincas de pasto y labor, y montes en esta provincia.

Don Antonio Carbonell.—Villamagna, 2, duplicado.—Madrid.

(Para detalles al Administrador de este periódico: D. José Sanz López.)

## Bernardino Olmeda Medel

— MARMOLISTA —

de trabajos en marmol y piedra. Especialidad en panteones, sarcófagos y lápidas para sepulturas y nichos, todo á precios muy reducidos.

Para informarse, en la plaza de Jáudene, 66 de doce á dos de la tarde, ó en el taller, paseo de las Cruces (tejar de la plaza de toros.) —P.

## CONFITERIA

DEL SUCESOR DE

### Felix Suarez

Plaza de González Hierro, 6

Especialidad en bizcochos borrachos premiados en la Exposición provincial. Unica sucursal en esta capital fonda de la estación del ferrocarril.

Ensamadas todos los días. Pastes variados. Caramelos, bombones y dulces finos de todas clases. Especialidad en tartas, troncos, ramilletes, etc., Vinos de Jerez, Málaga y Oporto.

Se reciben encargos para bodas y bautizos.

## Confiteria y Cereria

San Gil, 6.—Guadalajara

## DROGUERIA

y perfumeria de San Gil.—Plaza Mayor, 25 y

Mayor baja, 2.—Guadalajara

Casa especial en droguería, medicinas é industrias, específicos, aguas minerales, a godones, gasas, bragueros, lavativas, biberones, preservativos, suspensorios, irrigadores, tubo de goma, hules, plumero, esponjas, cepillos, brillo para suelos y variedad en material de fotografía y para pintores de historia.

Depositario exclusivo en Guadalajara del Relámpago, brillo especial para suelos; de las máquinas para frotar, de los plumeros americanos legítimos, del alcohol marca Sol y maquinillas Fénix y de la muy higiénica agua de Colonia Brisas de la Concordia.

PRECIOS MUY BARATOS

Plaza Mayor, 25 y Mayor Baja, 2

SAN BERNARDINO Paraguas.

SAN BERNARDINO Pielés.

SAN BERNARDINO Abrigos para niños.

SAN BERNARDINO Adornos.

SAN BERNARDINO Guantes.

SAN BERNARDINO Lana para confecciones.

SAN BERNARDINO Perfumería.

SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.

SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.

Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

## Chocolates de Brihuega

Fábrica fundada en 1840.—Antes de Ballesteros Hermanos

— HOY DE LA —

### Viuda de Leopoldo Ballesteros

Elaboración esmerada, clases con canela y sin ella. PRECIOS SIN COMPETENCIA. 16 por 100 descuento del ferrocarril. Se hacen clases especiales.

FABRICA Y ALMACEN Plaza BRIHUEGA

## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 pesetas efectivas completamente

DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

— Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramírez, Plaza de D. Pedro, 1 —

ALMACEN DE FRUTOS COLONIALES Y PENINSULARES

## Aceites y Fábrica de jabones

## Caamaño y Cobeta

— SUCESORES DE JOSE GONZALEZ —

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

35, SANTIAGO, 35

ALCALA DE HENARES

## FERRETERIA

### de la Viuda de Esteban Rufinos

— Plaza Mayor, 15

Esta casa cuenta con un gran surtido en artículos de Ferreteria. Material eléctrico y lámparas de filamentos metálicos marca OSRAM y Z botella Thermos para conservar las bebidas frías ó calientes como se deseen. Cristales de todas medidas. Cubos y barreños de zinc, alambres, telas metálicas y palas, horcas de hierro, clavazón para obras, idem para herraje marca Corina, cribas y arneros de alambres, batería de cocina, plomo y zinc en plancha, tuberías de hierro y plomo para saneamiento de edificios, cementos Portland y cementos lento y rápido de las marcas más acreditadas, arados de vertedera y piezas sueltas para los mismos, máquinas de picar y embutir carne, heladoras, polvos insecticidas Poraat para moscas y toda clase de insectos y mil artículos más pertenecientes al ramo de Ferreteria.

NO equivocarse (frente al Ayuntamiento)

## AGUARDIENTES y LICORES CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fabrica de Filomena Torres, y más económicos que si los comprarais sin GUIA en otros sitios.

¡¡Probad y os convencereis!!

Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentareis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dará GUIA y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llenar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.

Se envía á todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los carros ordinarios.

Para precios y condiciones dirigidos á Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

## Gran revolución en el ramo de albañilería y construcción de edificios

### EL LEON



La Sociedad anónima Anglo Española acaba de construir su gran fábrica modelo única en España frente á la estación de Matillas ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey del Cemento, Portland artificial.

No hay fábrica nacional ni extranjera que pueda competir con la clase tan inmejorable que produce.

El Cemento marca «El León» de fraguado lento es fino en su molienda y siendo como es de una composición química muy exacta, su fuerza es siempre uniforme. Su empleo en cualquier clase de construcción puede hacerse con plena confianza de que su resultado es absolutamente estable y sin temor á su dilatación ni agrietamiento alguno.

Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos giratorios de los mas modernos y conocidos hasta el día que permiten obtener la clase que se ofrece en vestigios de cal libre.

Produce anualmente

ochenta mil toneladas

## PUNTOS DE VENTA

Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52.

D. Alfonso L. Arriero, Mayor baja 67, Ferreteria. Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de madera.

Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballesteros, Fábrica de Chocolates.

Cifuentes: D. José Brihuega, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Pastrana: D. Juan Manuel Revuelta, Comercio. Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio.

Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio. Jadraque: Sra. Viuda é hijos de Tejero, Comercio.

Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Molina: D. Jesús González, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.

Alcalá de Henares: D. Pedro Cerezo, Plaza Mayor, núm. 37, Comercio y D. Juan del Pino Cerezo, Plaza de abajo, 1 y 3.

Para pedidos por wagones dirigirse al apoderado de dicha Sociedad el conoído agente de negocios D. José Sanz López.

Plaza de Jáudenes, núm. 20, Pral.

GUADALAJARA

Don (1) se suscribe á LA PALANCA por un año, y tanto el período como el recibo puede enviarse á (2)

Nombre y apellidos. Pueblo, calle ó plaza y número. (1) (2)

¿Necesita V. comprar un traje, una gorra, un sombrero, un traje, un chaleco y todo lo concerniente al ramo de Sastre-ria y Sombrerería?

Pues visite primero la muy popular y acreditada SASTRERIA y SOMBRERERIA

## LA TIJERA DE ORO

Tenemos un inmenso surtido en panas de todas clases, últimos dibujos, muy baratos. Ropas hechas para caballero y niño. Pantalones de pana hechos, para caballero á 4 pesetas. Traje á la medida para caballero, bonito género y corte esmerado, desde 15 pesetas. Trajes de lana para niño á 6 pesetas.—Esta casa cuenta con grandes talleres para la confección de las prendas y por eso vende más barato que nadie. Se confecciona desde el traje fino para vestir hasta el más económico.—Se admiren géneros para su confección; llevamos por las hechuras muy barato; se responde del buen corte.—Colosal surtido en trajes de niño.—Prontitud y esmero en los encargos.—Trajes á medida en ocho horas.

MAYOR BAJA, 69.—GUADALAJARA